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委员声音

有的业委会不替业主说话， 反而
站在了开发商或物业一方去了； 有的
业委会为了谋取私利，选择性聘用物
业公司……如何避免业委会胳膊肘往
外拐？ 正在参加省两会的人大代表彭
庆光建议，成立业主监督委员会，以此
给业委会戴上“紧箍咒”。

【现状】部分业委会别有用心

关于如何加强物业管理这个话题，
省人大代表彭庆光已连续关注了五年。
前段时间，他听到一个好消息：长沙市明
确，到2020年以前，具备条件并成立业委
会的楼盘小区比例不低于80％。“这使
得当下长沙成立业委会的楼盘小区不
到30％的现状得到大大改善。”

高兴劲刚过， 彭庆光又有了新的
担忧： 由于一些归小区全体业主所有
的公共区域产生经营收益， 使得业主
委员会有了一定的经济收入支配权；
业委会利用选聘物业服务企业的机
会， 极易为业委会部分人员谋取私利
创造条件； 尤其是维修基金管理办法
出台以后， 其中规定可由业主大会授
权业委会保管使用维修基金， 如若此
经费的使用管理一旦放开， 在不受监
督的情况下让业委会代为管理使用，
可能导致维修基金挪作他用。 同时他
认为， 不受监督的业委会容易滋生腐
败， 且在产生问题之后难以及时发现
和纠正。

“我在走访中发现，业委会侵吞业
主公共财产，侵占业主权益，进而谋求
业委会小团体利益的事情时有发生。”
他分析，究其原因，这与小区业主入住
率不高，业主普遍缺乏参与意识，业委
会选举不公开、不透明、不受监督有关。

【建议】同步成立业主监督委员会

对此，彭庆光建议，在成立业委会
时，一并相应成立业主监督委员会，其
人员应包括街道、 社区的专干及业主
代表等，以此给业委会戴上“紧箍咒”，
保障业主权益。

业主监督委员会的职责是什么
呢？彭庆光有自己的看法：列席业委会
的所有会议，并有建议权；审查所有账
目及收支情况， 也可指定审计部门对
财务账簿等进行审计， 对利用职务谋
取不当利益的业委会成员提出罢免
等。“这些应在小区业主规约中予以明
确。”

业委会“难产”、业主身份难界
定……此外， 针对湖南各个小区存在
物业方面的难题， 彭庆光今年再次提
交了关于制定完善《湖南省实施<物业
管理条例>办法》的建议。除了成立业
主监督委员会，他认为，还应明确规定
开发商必须在住宅交付后一年内组织
业主成立业委会； 降低首届业委会成
立相关标准及要求； 在成立业委会时
每个户主或者每个产权单位可授权委
托其中任何一位家庭成员参选，配偶、
子女都可视为小区业主；现行的《物业
管理条例》及相关法规明确规定“一个
物业管理区域成立一个业委会”，对于
超级大楼盘来说， 应可设立多个业委
会，方便大型楼盘的管理工作。

■记者 吕菊兰 实习生 段懿丹

随着旅游业在我国
产业升级和经济转型中扮
演越来越重要的角色，旅
游业服务品质不高、 市场
秩序失范、管理效率低下
等问题也日益凸显。多年
来业内对此有诸多争论，
而近些年以实时监控、实
时管理为特征的智慧旅
游体系建设渐成共识，有
望从根本上消除旅游业
的诸多弊病。在本次两会
上，省政协委员、吉首大
学副校长罗金铭提交提
案，建议政府引导互联网
企业激活智慧旅游， 颠覆
传统旅游业运营模式，根
治旅游乱象。

“人们对智慧旅游寄
予了很大的希望， 憧憬着
智慧旅游颠覆传统旅游业
运营模式。”罗金铭对记者
说，然而，几年的时间过去
了， 尽管有33个城市入选
“国家智慧旅游试点城
市”，但我们所憧憬的目标

还远未企及。“由旅行社主
导的旅游业运营模式也没
有根本变化。”

为什么会导致这种局
面呢？ 关键在于智慧旅游
没有发挥足够的作用。罗
金铭称，“目前智慧旅游关
注的重点主要是在建立政
府的旅游指挥与管理系
统，O2O企业推出查询、预
订系统、 景区APP平台等
方面。”罗金铭说，但O2O
主要是将一些线下查询、
订制服务搬到线上； 旅游
APP等仅仅是将景区景点
讲解从书本搬到手机终
端 ， 再加一些线上线下
O2O业务而已； 高德与携
程战略合作， 百度地图在
O2O方面的布局也不断开
展。 这些都没有跳出旅行
社主导的旅游业运营模式
的思维定式。

罗金铭建议， 政府引
进高德、百度、腾讯等互联
网企业， 利用道路卫星导

航的思路，开发手机卫星
导游服务系统。“可以将
现有的卫星导航服务延
伸到景区道路的基础上，
将道路导航服务系统的
服务内容拓展，游客要游
览哪些景点、需要哪些服
务，完全是根据手机卫星
导游服务系统咨询后自
主决策、自行游览，不存
在引诱和强迫游客加点、
购物的现象，也不会出现
用小景点代替主要景区
景点的现象。”

“就像司机充分相信
和依赖卫星导航一样，要
让游客充分相信并依赖手
机卫星导游服务系统。”罗
金铭说，如此一来，不仅现
有的六成散客将会成为其
忠实的服务对象， 而且在
客源地组团的四成游客
中， 还会有两成被手机卫
星导游服务系统吸引，变
成散客。

■记者 丁鹏志

发展循环经济
解决垃圾分类处理

“我一个多月前去过望城黑麋
峰下的长沙市固废处理场， 虽是冬
天，但很远就闻到恶臭，垃圾处理的
方式离减量化、资源化、无害化还有
很大的距离。” 省政协委员毛冰花
说， 她建议发展循环经济解决垃圾
分类处理。

毛冰花认为， 垃圾处理应是一
个全周期管理过程， 要从投放—运
输—回收—处理各环节发力。 在关
键的第一环节，居民是第一责任人，
但能做到的很少。 关于如何分类垃
圾，政府缺乏“末端决定前端”意识。

毛冰花建议， 以循环经济为垃
圾处理立法的指导思想， 加强再生
资源回收利用的有关立法， 建立明
确的奖励和激励制度，同时借鉴江苏
等地好的经验， 对公众加以引导、教
育，制定鼓励、奖励等措施。政府充分
激发非政府公益环保组织作用，把垃
圾分类、回收与循环经济发展落实相
结合。推行垃圾市场的产业化、民营
化。就长沙目前的情况来说，给长沙
的环保产业园、 望城的循环经济产
业园定好位，有机制、有企业、有产
业、有效益。再次，要通过立法赋予
其他非政府公益环保组织合法的法
律地位，充分肯定各种环保社团、志
愿者、企业的力量。 ■记者 虢灿

医疗废物处置乱象
应该“管”起来

众所周知，与生活垃圾不同，医
疗废物具有极强的传染性、 生物毒
性和腐蚀性， 排放管理不严或处理
不当，会污染水体、大气、土壤及危
害人体健康。在这次的全省两会上，
省政协委员、 衡阳市教育局副局长
周俭平针对此问题，提交了《关于医
疗废物处置乱象应休矣的提案》。

2016年7月，长沙、岳阳的基层
执法部门相继查处了两起非法回收
加工医疗废物案件， 案件显示湖南
多家公立医院和血站的医疗垃圾流
向城郊接合部和农村地区的“黑作
坊”被重新加工成餐具等塑料制品。

周俭平表示， 分析产生医疗废
物乱置现象的原因， 现有法规和管
理办法的执行不严是其一， 医疗垃
圾的产生及分类把关不严、 登记制
度形同虚设， 暂存处设置及建筑不
合乎要求也是原因。同时，这些废物
的处理设施落后， 以及主管部门忽
略了医疗废物的处理、处置手段，是
目前需要解决的问题。

为此， 周俭平建议医疗主管部
门或者环保部门建立完善的医疗废
物管理体系，设立专门的管理机构，
将医疗废物从产生到最终的处置各
个环节纳入整个管理体系， 推行全
过程管理。 同时加强对医疗废物的
源头控制。 相关部门还应加大科研
投入， 尽快解决当前落后处置技术
问题。 ■记者 李琪 实习生 张娜

业委会成立了 胳膊肘往外拐咋办？
代表建议：成立监督委员会，给业委会戴上“紧箍咒”

随着城市化建设的加
快， 城市电梯的使用和管
理逐渐变成了市民关心
的话题， 老旧住房的电梯
问题也一直是市民关注的
重点之一。 在本次的两会
中，政协委员、湖南大学
风险与保险精算研究所
所长张琳提交了《关于给
长沙老旧住房加装电梯
的建议》， 她建议由政府
部门牵头出台老旧住房
加装电梯指导意见， 允许
使用房屋维修基金等补贴

部分“加梯”费用。
目前， 长沙市老旧住

房加装电梯障碍很多。“在
我省， 甚至长沙市都没有
出台指导文件， 致使申请
加装电梯能够获得批准的
成功率不高， 而且加装电
梯需要提供的资料和办理
的手续涉及到多部门，非
常繁杂。最主要的是，申请
加装电梯需要全体居民同
意才可以， 只要一户不同
意就不能安装。” 张琳说，
“由于有不少一楼的住户

不需要电梯， 而住在高层
的又对电梯十分迫切，所
以要达成统一是比较困难
的。 ”

对此，张琳委员建议，
由政府部门牵头出台明确
的老旧住房加装电梯指导
意见，简化审批手续，引进
新技术破解“加梯”障碍，
出台政策允许使用房屋维
修基金等补贴部分“加梯”
费用， 可对低楼层住户进
行适当减免出资。

■记者 丁鹏志

罗金铭：引导互联网企业激活智慧旅游，根治旅游乱象

张琳：为老旧住房加装电梯
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·热点话题

14日，湖南省人民会堂外，参加省两会的省人大代表彭庆光就如何加强物业监管接受记
者采访。 记者 李健 摄


